
Нормативное образование и употребление падежных форм имён числительных
Склонение имён числительных, обозначающих целые числа
Склонение имён числительных СОРОК, ДЕВЯНОСТО, СТО.
Числительные СОРОК, ДЕВЯНОСТО, СТО в винительном падеже имеют такое же окончание, 
что и в именительном падеже: в остальных падежах - окончание -А.

И.п.
СОРОК, ДЕВЯНОСТО, СТО 
(домов)

Р.п.
СОРОКА, ДЕВЯНОСТА, СТА 
(домов)

Д.п.
СОРОКА, ДЕВЯНОСТА, СТА 
(домам)

В.п.
СОРОК, ДЕВЯНОСТО, СТО 
(домов)

Т.п.
СОРОКА, ДЕВЯНОСТА, СТА 
(домами)

П.п.
О СОРОКА, ДЕВЯНОСТА, СТА 
(домах)



Склонение имён числительных ПЯТЬДЕСЯТ, ШЕСТЬДЕСЯТ, СЕМЬДЕСЯТ, ВОСЕМЬДЕСЯТ.
При склонении сложных числительных ПЯТЬДЕСЯТ, ШЕСТЬДЕСЯТ, СЕМЬДЕСЯТ, 
ВОСЕМЬДЕСЯТ изменяются обе части по образцу существительных третьего склонения, 
хотя сами числительные пишутся в одно слово:

И.п.
ПЯТЬДЕСЯТ, ШЕСТЬДЕСЯТ, СЕМЬДЕСЯТ, ВОСЕМЬДЕСЯТ 
(домов)

Р.п.
ПЯТИДЕСЯТИ, ШЕСТИДЕСЯТИ, СЕМИДЕСЯТИ, 
ВОСЬМИДЕСЯТИ (домов)

Д.П.
ПЯТИДЕСЯТИ, ШЕСТИДЕСЯТИ, СЕМИДЕСЯТИ, 
ВОСЬМИДЕСЯТИ (домам)

В.п.
ПЯТЬДЕСЯТ, ШЕСТЬДЕСЯТ, СЕМЬДЕСЯТ, ВОСЕМЬДЕСЯТ 
(домов)

Т.п.
ПЯТЬЮДЕСЯТЬЮ, ШЕСТЬЮДЕСЯТЬЮ, СЕМЬЮДЕСЯТЬЮ, 
ВОСЕМЬЮДЕСЯТЬЮ (домами)

П.п.
О ПЯТИДЕСЯТИ, ШЕСТИДЕСЯТИ, СЕМИДЕСЯТИ, 
ВОСЬМИДЕСЯТИ (домах)



Склонение имен числительных ДВЕСТИ, ТРИСТА, 
ЧЕТЫРЕСТА.

При склонении сложных числительных ДВЕСТИ, ТРИСТА, 
ЧЕТЫРЕСТА изменяются обе части.

И.п.
ДВЕСТИ, ТРИСТА, ЧЕТЫРЕСТА 
(домов)

Р.п.
ДВУХСОТ, ТРЁХСОТ, ЧЕТЫРЁХСОТ 
(домов)

Д.П.
ДВУМСТАМ, ТРЁМСТАМ, 
ЧЕТЫРЁМСТАМ (домам)

В.п.
ДВЕСТИ, ТРИСТА, ЧЕТЫРЕСТА 
(домов)

Т.п.
ДВУМЯСТАМИ, ТРЕМЯСТАМИ, 
ЧЕТЫРЬМЯСТАМИ (домами)

П.п.
ДВУХСТАХ, ТРЁХСТАХ, 
ЧЕТЫРЁХСТАХ (домах)



И.п.
ПЯТЬСОТ, ШЕСТЬСОТ, СЕМЬСОТ, ВОСЕМЬСОТ, ДЕВЯТЬСОТ 
(домов)

Р.п.
ПЯТИСОТ, ШЕСТИСОТ, СЕМИСОТ, ВОСЬМИСОТ, ДЕВЯТИСОТ 
(домов)

Д.п.

ПЯТИСТАМ, ШЕСТИСТАМ, СЕМИСТАМ, ВОСЬМИСТАМ, 
ДЕВЯТИСТАМ
(домам)

В.п.
ПЯТЬСОТ, ШЕСТЬСОТ, СЕМЬСОТ, ВОСЕМЬСОТ, ДЕВЯТЬСОТ 
(домов)

Т.п.
ПЯТЬЮСТАМИ, ШЕСТЬЮСТАМИ, СЕМЬЮСТАМИ, 
ВОСЕМЬЮСТАМИ, ДЕВЯТЬЮСТАМИ (домами)

П.п.
ПЯТИСТАХ, ШЕСТИСТАХ, СЕМИСТАХ, ВОСЬМИСТАХ, 
ДЕВЯТИСТАХ (домах)

Склонение имён числительных ПЯТЬСОТ, ШЕСТЬСОТ, СЕМЬСОТ, ВОСЕМЬСОТ, 
ДЕВЯТЬСОТ.
При склонении сложных числительных ПЯТЬСОТ, ШЕСТЬСОТ, СЕМЬСОТ, ВОСЕМЬСОТ, 
ДЕВЯТЬСОТ изменяются обе части: первая изменяется как имена существительные 
третьего склонения, вторая - как слово НОТА.



Склонение составных имён числительных, обозначающих 
целые числа.
При склонении составных числительных изменяется 
каждое слово:

И.п. ДВЕ ТЫСЯЧИ ПЯТЬСОТ СЕМЬДЕСЯТ ТРИ (книги)

Р.п. (нет) ДВУХ ТЫСЯЧ ПЯТИСОТ СЕМИДЕСЯТИ ТРЁХ (книг)

Д.п. ДВУМ ТЫСЯЧАМ ПЯТИСТАМ СЕМИДЕСЯТИ ТРЁМ (книгам)

В.п. ДВЕ ТЫСЯЧИ ПЯТЬСОТ СЕМЬДЕСЯТ ТРИ (книги)

Т.п.
ДВУМЯ ТЫСЯЧАМИ ПЯТЬЮСТАМИ СЕМЬЮДЕСЯТЬЮ ТРЕМЯ 
(книгами)

П.п. О ДВУХ ТЫСЯЧАХ ПЯТИСТАХ СЕМИДЕСЯТИ ТРЁХ (книгах)



Склонение дробных имён числительных ПОЛТОРА, ПОЛТОРЫ, 
ПОЛТОРАСТА

• Числительные ПОЛТОРА, ПОЛТОРЫ в именительном и винительном 
падежах имеют форму ПОЛТОРА, ПОЛТОРЫ, а в остальных падежах - 
ПОЛУТОРА.

• Числительное ПОЛТОРАСТА в именительном и винительном падежах 
имеет форму ПОЛТОРАСТА, а в остальных падежах - ПОЛУТОРАСТА.

И.п. ПОЛТОРА (дня), ПОЛТОРЫ (недели), ПОЛТОРАСТА (рублей)

Р.п. ПОЛУТОРА (дней), ПОЛУТОРА (недель), ПОЛУТОРАСТА (рублей)

Д.П. ПОЛУТОРА (дням), ПОЛУТОРА (неделям), ПОЛУТОРАСТА (рублям)

В.п. ПОЛТОРА (дня), ПОЛТОРЫ (недели), ПОЛТОРАСТА (рублей)

Т.п. ПОЛУТОРА (днями), ПОЛУТОРА (неделями), ПОЛУТОРАСТА (рублями)

П.п. ПОЛУТОРА (днях), ПОЛУТОРА (неделях), ПОЛУТОРАСТА (рублях)



Склонение составных порядковых числительных
При склонении составных порядковых числительных 
(отвечают на вопрос КОТОРЫЙ?) изменяется только 
последнее слово:

И.п. ДВЕСТИ ЧЕТВЁРЫЙ кабинет

Р.п. (нет) ДВЕСТИ ЧЕТВЁРТОГО кабинета

Д.п. к ДВЕСТИ ЧЕТВЁРТОМУ кабинету

В.п. ДВЕСТИ ЧЕТВЁРТЫЙ кабинет

Т.п. ДВЕСТИ ЧЕТВЁРТЫМ кабинетом

П.п. О ДВЕСТИ ЧЕТВЁРТОМ кабинете



• Нормативное употребление собирательных числительных
Собирательные числительные (ДВОЕ, ТРОЕ, ЧЕТВЕРО и т.д.) употребляются 

только в следующих случаях:
1) с именами существительными, обозначающими лиц мужского пола: двое 

друзей, трое братьев;
2) с именами существительными ДЕТИ, ЛЮДИ, РЕБЯТА, а также со словом 

ЛИЦО, употреблённом в значении «человек»: трое детей, четверо молодых 
людей, двое ребят, двое незнакомых лиц;

3) с существительными, обозначающими названия детёнышей животных: 
четверо котят, семеро козлят;

4) с существительными, имеющими форму только множественного числа: 
семеро суток, двое саней, четверо ножниц;

5) с личными местоимениями: нас было трое; их пришло пятеро.
Собирательные числительные (ДВОЕ, ТРОЕ, ЧЕТВЕРО и т.д.) НЕ 

употребляются:
1) с именами существительными, обозначающими лиц женского пола: две 

дочери (нельзя сказать «двое дочерей»), три сестры (нельзя сказать «трое 
сестёр»);

2) с именами существительными, обозначающими взрослых особей животных: 
две кошки (нельзя сказать «двое кошек»), три медведя (нельзя сказать «трое 
медведей»).



Нормативное употребление числительных ОБА, ОБЕ
Употребление этих собирательных имён числительных зависит от 
РОДА имени существительного:

• имя числительное ОБА (ОБОИХ, ОБОИМ, ОБОИМИ) 
употребляется только с именами существительными мужского и 
среднего рода: оба брата, в обоих креслах;

• имя числительное ОБЕ (ОБЕИХ, ОБЕИМ, ОБЕИМИ) 
употребляется только с именами существительными женского 
рода: обе сестры, к обеим сёстрам.


